



Carolina Rosas
Implicaciones mutuas entre el género y la migración. Mujeres y varones peruanos arribados a Buenos Aires entre 1990 y 2003, Buenos Aires, EUDEBA, 2010

Verónica Jaramillo Fonnegra ¹

La investigación que dio origen a este libro² es un estudio de población centrado en el impacto mutuo entre el proceso migratorio y las construcciones de género de los y las peruanas que arribaron al Área Metropolitana de Buenos Aires entre 1990 y 2003. Se desarrollan tres grandes temas: las decisiones y estrategias migratorias, las transicio-

nes laborales y escolares y las transiciones conyugales y los cambios dentro del hogar.

El contenido se organiza en seis capítulos. En la primera parte del Capítulo 1 se abordan los antecedentes del tema y las consideraciones teóricas sobre la migración y el género, se analiza cómo se lleva a cabo el proceso de premigración y posmigración a partir de los roles que representan varones y mujeres en la sociedad y se pone de manifiesto la interacción entre género y migración y los efectos de esta última en las relaciones de género. La segunda parte de este mismo capítulo contiene consideraciones sobre el enfoque metodológico, que la autora considera mixto porque analiza las variables tanto desde un enfoque cualitativo como cuantitativo. En lo cualitativo, la herramienta fundamental utilizada son las entrevistas en profundidad, realizadas entre 2005 y 2007. La parte cuantitativa es el resultado de la construcción y utilización de fuentes primarias, para lo cual se realizó la Encuesta sobre Migración Peruana y Género (EMIGE) en 2007, compuesta por una muestra de 710 casos. Esta estrategia de investigación en temas de género resulta muy novedosa, por lo que vale la pena detenerse en ella. Las unidades de análisis escogidas por la autora fueron hombres y mujeres migrantes irregulares, no forzados, peruanos/as, que vivieran en el Área Metropolitana de Buenos Aires entre 1990 y 2003, en edades entre 20 y 49 años en el momento de la entrevista, con una antigüedad migratoria de al menos 3 años y que hubiesen migrado entre los 17 y 46 años de edad.

El segundo capítulo considera sintéticamente los contextos socioeco-

nómicos del Perú y de la Argentina en el intervalo de tiempo antes mencionado, un período histórico de convergencia social: en el Perú el fujimorismo y su profunda inestabilidad política y económica; en la Argentina un modelo económico neoliberal, aparentemente favorecedor del envío de remesas, pero con una crisis que cambiaría la estabilidad económica del país. En este capítulo se incluye una corta historia de la migración peruana y se lleva a cabo un análisis cuantitativo de este flujo migratorio en el Área Metropolitana de Buenos Aires y en el Conurbano Bonaerense.

En el tercer capítulo se estudia la antesala del movimiento migratorio, especialmente las decisiones de quiénes migran en el caso de los que están en unión conyugal, los discursos de los y las cónyuges pioneras en la migración, los arreglos migratorios de los adultos unidos, la premigración de quienes estaban transitando rupturas conyugales y la premigración de los y las jóvenes.

El cuarto capítulo trata sobre las decisiones escolares y laborales en la etapa posmigratoria. Además, hace un breve recuento de los logros escolares en el momento premigratorio, y muestra las dificultades que atravesaron los migrantes sin documento nacional de identidad al pretender estudiar durante el período 1990-2003. En cuanto a las transiciones laborales, el capítulo muestra con cifras, delimitadas por edad y sexo, cuántos/as trabajaban antes de migrar y cuántos/as consiguieron su primer empleo después de migrar. También relata la experiencia laboral de jóvenes y adultos, mostrando las transformaciones que produce la migración en la vida de varones y mujeres en estos ámbitos.

¹ Abogada de la Universidad Autónoma Latinoamericana de Colombia, Maestranda en Derechos Humanos por la Universidad Nacional de La Plata (UNLP), Argentina. E-mail: veronicajaramillo@hotmail.com

² Este libro, publicado en 2010 por la editorial EUDEBA, fue realizado por Carolina Rosas, socióloga de la Universidad de Buenos Aires (UBA) y Doctora en Estudios de Población por el Colegio de México. La Doctora Rosas actualmente se desempeña como docente de la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA y de la Universidad de la Matanza y como investigadora del CONICET.

El capítulo quinto se centra en las transiciones conyugales y en los cambios dentro del hogar. Muestra las “transformaciones subjetivas, en las parejas y en las relaciones sociales en general que detonan luego del movimientos migratorio”. Se indaga predominantemente sobre las dinámicas familiares, los conflictos y soluciones según las jerarquías del hogar y los devenires de las relaciones y de las reunificaciones familiares.

Las consideraciones finales se presentan en el capítulo sexto, donde se hace un examen de la migración como impulsora del cambio en las relaciones de género y de la distribución sexual de las oportunidades.

Una de las conclusiones más interesantes es que, en el período de posmigración, la mujer adquiere cierta autonomía frente al varón gracias a la experiencia de enfrentarse con un nuevo país y de tener que sortear nuevas dificultades, sin desconocer que este proceso se encuentra atravesado por múltiples factores de discriminación, explotación, precariedad laboral y salarial, que generan su sumisión en otros ámbitos.

Otro de los aportes más significativos es que, con el fin de encontrar una realidad multidimensional, la investigación no se limita a la perspectiva de un solo actor sino que analiza tanto las posiciones femeninas como masculinas frente a la migración. Esta modalidad de indagación sobre el género resulta interesante para el lector, por cuanto le permite percibir de qué modo los estereotipos de género se perpetúan desde las visiones femeninas y masculinas y también cómo se resquebrajan en los procesos migratorios.

Es este un texto que sorprende por el abundante caudal de información migratoria de la población peruana en el AMBA y porque representa una obra completa, abordada desde una perspectiva novedosa de género —que, como se dijo, involucra múltiples factores y actores—, lo que la convierte en un texto original a ser incluido en la bibliografía sobre temas migratorios.